

提 言

来民開拓団の真相と私



山鹿市立鹿本中学校
松永 康一さん

いたムラの人たちの怒りが「たたかいの祭り（後述）」に繰られています。

「はらわたの煮えくり返るような怒りを覚えました。まだ子どもで、

いたムラの人たちの怒りが「たたかいの祭り（後述）」に繰られています。その真相を語り継ぎ、一度とこ

うな悲劇をくり返すまいという願いから、子ども会を中心、遺族会、区と合同で開拓慰靈祭が行われています。子ども会の代表が、「憎むべきは、恨むべきは、戦争であり差別である。」そのことを来民開拓団の人々は、かけがえのない276柱の命をかけて教えてくれています。

開拓団の事業は、軍事目的の国策として1941年から始まりました。開拓団の人たちは「満州に行けば、きびしい部落差別もなくなる。子どもたちは苦労をさせたくない。」という思いで参加しました。しかし、自分たちで開拓するはずの中國の土地は、すでに国（日本）が、強制回収（略奪）したものでした。

それから、46年後の1987年、ある会合で差別発言が起きました。そのときの発言を聞

いたムラの人たちの怒りが「たたかいの祭り（後述）」に繰られています。その真相を展望に変えるために、「赤き黄土」「たたかいの祭り」「275人の遺書配達人」といった書籍や紙芝居が作られ、解放劇の取組につながりました。ムラの人たちの解説への思いは、開拓慰靈祭に引き継がれています。

鹿本町では、その思いを教材化して、自分自身と重ねて、「私の来民開拓団の真相」つまり「自分のくらしを語る」という授業実践を行っています。

私は母のお腹にいるとき、右足首が伸びたままになつてあります。そのときの発言を聞きました。実家で私を生んだ母は、「足が治るまではこつ

ち（嫁ぎ先）に帰りきらんだった」と言つていました。今も足首は半分くらいしか曲がりません。幼少期はその影響で走り方を笑われたこともあります。しかし、足のことでも

りません。母の「私がよかつた」という言葉が思い出されます。

母の「私がよかつた」という言葉が思い出されます。

いたムラの人たちの怒りが「たたかいの祭り（後述）」に繰られています。その真相を展望に変えるために、「赤き黄土」「たたかいの祭り」「275人の遺書配達人」といった書籍や紙芝居が作られ、解放劇の取組につながりました。ムラの人たちの解説への思いは、開拓慰靈祭に引き継がれています。

鹿本町では、その思いを教材化して、自分自身と重ねて、「私の来民開拓団の真相」つまり「自分のくらしを語る」という授業実践を行っています。

私は母のお腹にいるとき、右足首が伸びたままになつてあります。そのときの発言を聞きました。実家で私を生んだ母は、「足が治るまではこつち（嫁ぎ先）に帰りきらんだった」と言つていました。今も足首は半分くらいしか曲がりません。幼少期はその影響で走り方を笑われたこともあります。しかし、足のことでも

りません。母の「私がよかつた」という言葉が思い出されます。

母の「私がよかつた」という言葉が思い出されます。